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  新浪体育讯 从开始教学到今天，不知不觉已经走过了三年多的时间，并在实践与发展中不停地

摸索着国际象棋的教学理念。最近遇到很多热爱国际象棋的家长们，他们无一例外地都有很多的困

惑。确实，时代在进步，家长们都希望给予孩子们最好的条件，让他们可以飞得更高。为此我整理出

一些常见的问题，希望可以对家长和孩子们有所帮助。  本文中的观点仅是我个人的看法，拒绝对

号入座，拒绝人身攻击，有任何想法欢迎加群与我讨论。超玥国际象棋俱乐部群号 310155985。 

  绝大多数家长最初让孩子学习国际象棋的出发点无非是以下几种：让孩子静下来，培养孩子的独

立思考能力，提高其智力，形成正确的胜负观念等等。但是随着时间的推移，上述种种目的慢慢地就

归结成了两类。 

  第一种是孩子比赛成绩不错的。作为家长，他们为了孩子学棋付出了太多太多，并且在培养孩子

的同时也学到了很多国际象棋相关方面的知识(他们当中一些人的国际象棋专业程度更是让我为之咋

舌！)。但是，随着孩子年龄的增长，家长们渐渐遇到了一个无法回避的问题——是否应该继续学习国

际象棋？因为很多孩子马上要小升初了，继续学下去的话，时间耽误不起，可能会影响学业。这让家

长们在专业和学业之间难以选择，也是家长们问我最多的一个问题。 

  第二种是孩子比赛成绩不好，索性就放弃了的。对这一类孩子的家长我要问的问题是：最初让孩

子学棋的目的达到了吗？效果是否有最初想的那样理想呢？每周两到三个小时的学棋时间就真的挤不

出来了吗？如果国际象棋可以提高智力、培养独立思考能力，那么学棋所花费的时间和得到的效果远

远要比普通的补习班高得多，这是任何人都明白的道理！那问题到底出在哪里？是什么让孩子们犹豫

甚至选择放弃呢？ 

  国际象棋是启智的魔杖！我相信绝大多数家长都看到过类似的宣传口号。但为什么说国际象棋是

智力的魔杖？不同的人对这个问题的回答是不一样的，下面我仅把我粗浅的理解跟大家分享。 

  国际象棋是一项历史悠久的智力运动，下国际象棋可以锻炼人们的大局观及形势判断能力、逻辑

思维能力和深度计算能力。然而，国际象棋的训练并没有一个统一的模式。对于变化的计算，对于形

势的判断，对于开局的理解、中局计划的选择、残局的理论，孩子具体应该如何提高等等，需要教练

根据孩子的实际情况做具体的分析和调整。而这些分析和调整不外乎围绕一个中心展开：就是一盘棋

当中双方对于招法的选择。事实上，从我作为一个棋手的成长过程来看，我认为更为关键的是这些招

法是如何在脑海中形成的。因此，教给孩子们正确的思维方法，这才是教棋和学棋最重要的目的！ 

  可悲的是，现在相当一部分的小棋手在比赛时使用的更多的是开局骗招，教练教的就是这样下，

这么下可以赢棋，赢棋就可以获得好的成绩。至于为什么这么下，孩子们完全不知道其中的道理！没

有创造力和思考空间，也就阻碍了孩子的发展与兴趣。我认为下棋绝不应该是简简单单输赢游戏！如
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果背谱也可以提高智力的话，那不如去背数学公式更实际些。需要再次强调的是：这是下棋，不是背

课文！ 

  基于以上问题，我给家长的建议是：不要让孩子们死记硬背，不要把成绩看得太重！冠军只有一

个，而且每年一批又一批的冠军又能说明什么呢？过了就淡了，淡了慢慢地也就忘了。我们应该让孩

子更多地进行天马行空的思维，输赢并不是孩子们最初学棋的目的，让孩子们更有创造力，更有机会

享受思考的乐趣，这才是学下国际象棋真正的魅力，而不仅仅是简简单单告诉家长“我赢(输)了”！ 

  作为教练，我一直告诉我的学生“想走什么就走什么，只要你觉的有道理，不需要怕输棋”。在

孩子们成长的阶段，一盘有营养的输棋远远要比一盘没有营养的赢棋更让他们受益！ 

  相信看到这里您应该会同意一个好的教练对于孩子学习国际象棋的重要性了。(这里我要感谢我的

所有教练！我教学后才明白当初的选择是多么重要：一个好的教练可以改变孩子的一生。)下面我就跟

大家分享我个人对于国际象棋目前教学状况的一些看法。 

  国际象棋在欧洲非常的盛行，虽然在中国普及的时间不长，但近些年互联网的快速普及让越来越

多的人了解了国际象棋，国际象棋的专业发展也蓬勃向上，在中国棋院国象部主任叶江川老师的大力

倡导和棋院领导的鼎力支持下举办的国际象棋甲级联赛也走过了十个年头。在专业发展的带动下，全

国各地有兴趣学习国际象棋的孩子越来越多，对于专业教练的需求迅速增长，因而出现了教练供不应

求的情况。 

  在专业教练供不应求的情况下，自然会出现很多半路出家的教练。(这里需要澄清的是，我绝对没

有说半路出家的教练半点不好的意思。我们超玥国际象棋俱乐部也有这样的教练，他们对于幼儿启蒙

阶段教学的理解和耐心是我远远不及的。)但是，和上学一样，就算孩子再喜欢，家长再信任一个老

师，这个老师也不可能像父母一样陪着孩子，把孩子从幼儿园带到大学毕业。不同学棋阶段孩子应该

有不同的教练，每个教练也应该有自己适合的班级。当然也有少数的教练为了课时费拖延孩子的进

度，而且这种情况无法避免，因为国际象棋没有统一的教材，更没有统一的教学进度。那么，如何分

辨一个教练的好与不好呢？ 

  我认为一个优秀教练应该具备以下几点。 

  首先是人品。这点无需我多说，至少赌博毒品这些不能有，这是最起码自制力的表现和表率。 

  其次是师德。这个家长们根据自己的社会经验应该就很容易判断了。跟一个经常迟到早退、毫无

责任心、上课就混时间、只知道索取课酬、经常需要您去送礼打点的老师学棋，能学得好棋吗？如果

您希望从这样的老师身上学到东西的话，那我只能说我并不看好。 

  如果以上两点都合格，那么第三点同样重要：热爱国际象棋。在专业上能够激发小孩子对国际象

棋的兴趣，在教给孩子们一些最基本的下棋的道理过程中，对小孩子有足够的耐心和爱心的话，这样

的教练就可以成为一名非常优秀的启蒙初级教练了。至少孩子在半年到一年期间学棋没有问题。 



  如何选择一个称职的中高级教练呢？国象界没有统一的看法。我抛砖引玉，简单写几点供大家参

考、商榷。 

  首先，上面提到的几点都应该具备：人品、师德、爱心、耐心。以下几条都不是绝对的，请根据

各自情况自己判断。 

  1.可以看看教练有没有什么过硬的大赛成绩，专业称号，是不是专业出身。毕竟打铁还需自身

硬。 

  2. 有没有培养出成绩突出的学员。对于少儿阶段，目前最好界定的界定就是全国李成智杯的成

绩。至于各地评定的等级证、其他赛事等都不能很好的说明真正的水平，主要是因为全国各地水平悬

殊太大、参赛的情况各异。 

  3. 看教练的训练方式。课堂上是教孩子必须这么下，还是引导孩子，让他(她)思考走棋的道理，

弄明白为什么要这么下。这个很容易看出来，即使您不懂棋。 

  4. 认真、负责任的教练每次上课之前都会备课，因为国际象棋的技术是日新月异的，好的教练也

需要严格要求自己去训练，不过这个不太容易分辨，请自行斟酌。这只是我个人的理念和对超玥俱乐

部每个教练的基本的要求。 

  5. 这条是我本人最看重的一条，教练应该把每个孩子都当成自己的孩子，而不是赚钱的机器、课

酬的来源。是真心希望孩子好，即使棋下不出来，孩子在这个老师身上所学到的品德，耐心等等这些

东西是不可估量的！而不是总是说其他教练的不好，为了维护生源，甚至威胁学生等等。这样的教练

即使棋下的好.......。. 

  最后要感谢支持我们超玥俱乐部的每个人，特别是成都棋院和王犁老师。王犁老师是我非常敬重

的一位优秀教练，为了学生更好的发展，他把他俱乐部最优秀的两个学生李荻和李芸杉送到我们这里

来深造，并且经常和我交流孩子们的问题，给了我们不少教学的建议，再次表示感谢！～ 

  近期将推出浅谈国际象棋发展与教学———之我的成长历程，与大家分享具体的提高训练方法与

职业道路中重要的转折点 

  再次强调本文中任何观点仅代表我个人，拒绝对号入座，拒绝人身攻击，有任何想法欢迎加群与

我讨论。超玥国际象棋俱乐部群号 310155985 

国象启迪未来 

超玥成就梦想！ 

王玥 

文章转自@超玥国际象棋俱乐部 
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